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От редактора 
Итак , вот  и вышел  наконец-то  первый но-

мер  журнала  Downgrade.  Работа  над  ним  на-
чалась  ещё  осенью 2008 года.  Много  чего  
произошло  с  тех пор… Закрылся  сайт  
DG-Tech, где  когда-то  началась  разработка  
этого  номера, но  открылось  несколько  новых 
сайтов  на  downgrade-тематику… Сначала  
журналом  занимался  Professor, он  собрал 
материалы, частично  разработал дизайн  и 
т .п .  Без  него  этого  журнала  вообще  бы  не  
было .  Потом  эстафету  передали мне , я  окон-
чательно  собрал  всё  в  единое  целое .  Что  по-
лучилось  в  итоге  – можете  увидеть  здесь .  
Конечно , было  бы  намного  интереснее  

сделать  этот  журнал  в  бумажном  виде .  Но  
всё  упирается  в  финансирование .  Ведь  пе-
чать  и пересылка  журнала  всем  желающим , 
видимо , будет  стоить  очень  дорого .  Но  я  
продолжаю «прощупывать  почву» в  этом  на-
правлении.  
Пожалуйста, не  судите  строго  этот  жур-  

нал  – ведь  мы  не  являемся  профессиональ-
ными журналистами, писателями, дизайне-
рами и т .д.  Да  и журнал  «неформальный», 
поэтому  статьи написаны  не  совсем  литера-
турным  языком  – тут  есть  молодёжные  и 
компьютерные  жаргонизмы.  
Но  я  надеюсь , что  вы  всё-таки найдёте  в  

этом   журнале   что-то  интересное  для  себя .  
Желаю вам  приятно  провести время .  

 
uav1606 



Специально для нашего журнала я решил 
взять интервью у известного доунгрейдера, 
админа сайта http://nostalgy.net.ru - Михаила 
Бабичева, так же известного, как Антиквар. 
Я задал ему несколько вопросов по down-
grade-тематике... 

Professor: Привет, Михаил! Благодаря Нос-
тальгии (http://nostalgy.net.ru), ты стал одним 
из известных и значительных личностей в сре-
де доунгрейдеров. Как давно ты увлёкся доун-
грейдом? 

Antiquar: Трудно сказать. Когда я лет в 14 
(1997 год) приходил к маме на работу, и там с 
наслаждением (!) печатал тексты в «Лексико-
не» на ГДР-овском компьютере «Robotron» и 
слушал треск огромного матричного принтера, 
был ли это доунгрейд? А когда годом позже 
мне купили старый фирменный компьютер 
Tandy 1000 (XT 286), и я с восторгом изучал его, 
работая в DOS и играя? Наверное, да, потому 
что в то время были уже достаточно совре-
менные компьютеры, на которых стояли 
Windows 95 и даже Windows 98. И многие 
пользователи-новички тогда первый свой опыт 
работы с компьютером уже приобретали в 
среде Windows. А человек в чем-то похож на 
цыпленка: к чему он прикоснется в первый 
раз, что он увидит в первую очередь, то и ста-
нет для него объектом привязанности на дол-
гое время, возможно, на всю жизнь. Для боль-
шинства пользователей «новой закалки» ком-
пьютер прочно ассоциируется с «рабочим сто-
лом», «папками», «корзиной» и прочей канце-
лярской атрибутикой. Мне же повезло приоб-
щиться к тому, что было значимо для компью-
терщиков «старой закалки»: к крупным ярко-

жёлтым буквам на монохромном мониторе, к 
командной строке DOS, к «Нортону», «Лекси-
кону» и «ChiWriter'у», к старым игрушкам типа 
Para-trooper, JBird, Goody, Alley Cat, Mach3 и 
т.д... 
Несмотря на то, что я родился гораздо поз-

же этих компьютерщиков, работавших с ЭВМ в 
конце 80-х ... начале 90-х годов. 

Professor: Скажи, когда ты начинал, доунг-
рейд уже существовал? Или может он сущест-
вовал, но не было самого понятия 
«Downgrade»? 

Antiquar: Все зависит от того, что понимать 
под доунгрейдом. Если стремление к уходу от 
скучной современности, от барахтанья на по-
верхности времени в таинственную глубину 
прошлого, то доунгрейд существовал всегда. В 
эпоху индустриализации «доунгрейдерами» 
были, наверное, консерваторы типа Г. К. Чес-
тертона, любившего старую добрую Англию, и 
не понимавшего смысла городской суеты и 
шума машин.  
Доунгрейдерство в компьютерном смысле 

стало возможным, разумеется, в постиндустри-
альную эпоху, в эпоху компьютеров. И то не 
сразу. Компьютерная область сравнительно 
молода, ей всего полвека. Персональные ком-
пьютеры существуют еще меньше - лет три-
дцать. Поэтому еще несколько десятилетий на-
зад понятие компьютерщика-доунгрейдера 
было чем-то абсурдным - в массовом сознании 
людей компьютер был символом новизны, 
вершиной прогресса - и неважно, к какому 
«поколению» он относился: к ламповому, 
транзисторному или «микросхемному». Лю-
бые компьютерщики тогда казались этакими 
футуристами, творившими кибернетическое 
будущее. 
Однако годы шли, компьютеров станови-

лось все больше, люди воспринимали их уже 
более спокойно, а компьютерщики утратили 
свой революционный блеск, поскольку в их 
ряды влились многие пользователи, для кото-
рых ЭВМ стала всего лишь еще одним рабочим 
инструментом или даже предметом бытового 
обихода. Компьютерный мир «повзрослел», 
вошел в период своей зрелости. Это молодежь 
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«живет настоящим» и жаждет поскорее войти 
в будущее. А люди зрелые все чаще обраща-
ются к воспоминаниям, к своему опыту. Так и с 
компьютерщиками случилось. Некоторые из 
них устали от «футуризма» и обратились в 
прошлое, благо тогда и компьютеры были 
большие, солидные и НАСТОЯЩИЕ, и отноше-
ния среди компьютерщиков были более дове-
рительные и дружелюбные, и алчный милли-
ардер Вильям Гейтс тогда был всего лишь 
мальчишкой, увлеченно программировавшим 
на Бейсике. Это были доунгрейдеры. 
Доунгрейдеры в свое время предпочли PDP-

11 новомодным «персоналкам». Доунгрейде-
ры в эпоху «ультрасовременных» IBM-PC со-
хранили верность 8-битным «игрушкам» типа 
«Спектрума» или какого-нибудь «Радио-86РК». 
Они же в эпоху жестких дисков упорно не же-
лали выбрасывать магнитные ленты и 5-
дюймовые дискеты. А сейчас уже и 3-
дюймовые дискеты вышли из обращения. Что 
ж, современные доунгрейдеры их тоже сохра-
нят. По сути, доунгрейдерство есть противовес 
«варварству» современных потребителей, 
безжалостно вышвыривающих на свалку все, 
что кажется им «устаревшим» или «немод-
ным». Для этих «варваров-прагматиков» заме-
чательные творения человеческих рук - всего 
лишь пыльный хлам.  
Они подобны грубым материалистам, отри-

цающим существование (пусть и в вещах)  
ДУШИ, то есть такой «нематериальной суб-
станции», которая делает вещь более значи-
мой, чем кажется на первый взгляд, придает 
ее существованию особый смысл.  
Доунгрейдеры же чувствуют эту «душу ве-

щей», поэтому их можно назвать компьютер-
ными идеалистами. Сходство усиливается еще 
и тем, что материалисты зачастую готовы по-
клоняться ПРОГРЕССУ и эволюции, в то время 
как для идеалистов важнее традиции, каноны 
и даже мифы. 

Professor: Ностальгия - один из самых полез-
ных доунгрейдерских сайтов, ведь на ней есть 
огромнейший архив программ под DOS, куча 
интересных статей по downgrade-тематике. Также 
есть форум, правда не очень активный... Что под-
толкнуло тебя на создание Ностальгии? Как ты 
сам оцениваешь свой сайт? 

Antiquar: «Ностальгию» я оцениваю не 
слишком высоко, потому что на ней могло бы 
быть в несколько раз больше программ, доку-
ментации, статей, фотографий и прочего. «Бла-
годаря» моей природной лени и неспособно-
сти долгое время работать в одном направле-
нии (увы, я склонен к «распылению усилий») 
сейчас на «Ностальгии» наблюдается очевид-
ный застой. Но интерес к доунгрейду у меня 
сохранился, поэтому я уверен, что этот кризис 
будет преодолен, и мои новые наработки и 
находки появятся на «Ностальгии», как и было 
в прошлые годы. 
Если говорить об истории возникновения 

«Ностальгии», то началом будет, наверное, 
1999 год, когда на Tandy 1000 (тогда в нем уже 
стояла материнская плата 386 SX-40) сломался 
винчестер емкостью 32 мегабайта. К счастью, 
многие программы хранились у меня на диске-
тах. Так я и работал месяцами на 386 компью-
тере без жесткого диска, с дискет. Он, кстати, 
еще «глючил», потому что на материнской 
плате образовалась трещина в дорожке. В 2000 
году взамен этого «инвалида» мне приобрели 
более менее современный Pentium-100 с но-
вым винчестером емкостью 4 Гб (тогда это 
была большая емкость!). И я стал переписы-
вать все, что сохранилось на дискетах на жест-
кий диск. Ведь на «новом компьютере» были 
установлены Windows 95/98, которые прекрас-
но поддерживали DOS-программы. Что-то мне 
записал на «винт» знакомый программист, что-
то я принес из школьного компьютерного 
кружка (кстати, выражаю искреннюю благо-
дарность своему школьному учителю В.С. По-
качалову!). 
Так образовалась коллекция старого, но 

весьма полезного софта, работающего под 
DOS. И когда в конце 2001 года мне наконец-то 
удалось выйти в Интернет, я решил разместить 
эту коллекцию в Сети. В то время в Интернете 
уже существовали доунгрейдерские сайты - 
мне особенно запомнился http://jea.boom.ru. 
Сейчас, к сожалению, его уже давно нет. Мой 
первый сайт находится по адресу 
http://antiqua.boom.ru. Впоследствии был соз-
дан http://386.by.ru. Затем появился сайт в 
домене второго уровня - http://nostalgy.org, 
жаль, что это имя было утеряно. В конце кон-
цов, после долгих скитаний по хостингам, я 
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познакомился с Nikodim'ом, содержащим хос-
тинг на домашнем сервере "Паровозек". С тех 
пор самая полная версия сайта 
http://nostalgy.net.ru располагается на этом 
сервере. 

 
Professor: Кстати, сайт http://jea.boom.ru со-

хранился в архиве интернета, его можно уви-
деть тут: 

http://web.archive.org/web/20030423135029
/http://www.jea.boom.ru.  
Всем известно, что ты собираешь старое 

железо. Наверное, у тебя большая коллекция? 
Расскажи немного о самых интересных девай-
сах. 

 
Antiquar: Да, старое железо я начал соби-

рать давно. Привязанность к нему сохранилась 
с тех пор, когда я в первый раз открыл корпус 
Tandy 1000 (добротная машина, кстати!) и за-
любовался на множество микросхем на мате-
ринской плате. За много лет накопилось из-
рядное количество «пыльного хлама», впро-
чем, моя комната еще не заполнена до конца 
:-) Вообще-то старых компьютеров у меня не-
много, поскольку они занимают уйму места. В 
основном, старое железо хранится в разобран-
ном виде: материнские платы, жесткие диски, 
платы расширения... 

Из наиболее интересных экспонатов можно 
отметить следующие (уж приведу длинный 
список, потому что выбрать «самые-самые» 
будет трудно): 

- Системный блок Tandy 1000 с материнской 
платой и клавиатурой (нуждается в реставра-
ции, т.к. был переделан под стандартную плату 
AT), американской фирмы Tandy Radio Shack. 
Процессор 286, но плата типа XT. 

- Монохромный монитор CGA/Hercules с яр-
ко-желтым свечением. 

- Системный блок Nokia Data с 386 процес-
сорным модулем, расположенным на ISA-
шной плате расширения. А там, где должна 
быть «материнка», закреплена плата с ISA-
шными слотами и разъемами FDD/COM/LPT. 

- Системный блок Everex STEP VL типа Big 
Tower, добротный американский сервер. Вза-

мен 486 материнской платы в него установле-
на 2-процессорная плата Micronics (2xPentium-
166) со 192 Мб ОЗУ в виде модулей SIMM! И на 
этой плате неплохо работает Windows 2000. 

- Системные блоки HP Vectra XU 6/200 (на 
базе редкого процессора Pentium Pro 200 МГц) 
и HP Netserver 4/66 LC (486 процессор). Оба 
системных блока отличаются высоким качест-
вом изготовления и очень толстым железом, 
доходящим до 1.5 мм. По сравнению с ними 
современные корпуса напоминают пивные 
банки... 

- Коллекция оборудования SCSI - контрол-
леры (для шин ISA, EISA, PCI и даже VLB), шлей-
фы, терминаторы, переходники, жесткие дис-
ки (от 540 Мб до 74 Гб), приводы CD-ROM, 
стримеры. Особенно хотелось бы отметить 
внешний SCSI CD-RW - привод Plextor. 

- Древние жесткие диски с интерфейсом 
ST506/ST412 емкостью от 10 Мб до 40 Мб. Это 
динозавры размером от 3.5" (но высотой с 
отсек 5.25") до 5.25" (высотой с два отсека 
5.25"!). Также есть 5-дюймовый винчестер 
емкостью 160 Мб с интерфейсом ESDI (кон-
троллера, увы, к нему нет) и полноразмерный 
IDE винчестер Quantum Big-foot емкостью 1 Гб 
(IDE-диски размером 5.25" весьма редки). 

- магнитооптический привод Fujitsu с ин-
терфейсом IDE. К нему есть MO-диски емко-
стью 630 Мб. Отличная технология хранения 
данных, но, к сожалению, дешевые приводы и 
диски CD-RW и DVD-RW вытеснили «магнито-
оптику» с рынка. 

- внешний модем US Robotics Courier. В про-
шлом это был один из самых «крутых» моде-
мов, много лет выпускавшийся в огромном 
черном корпусе, размером превосходящий 
привод CD-ROM. А сейчас модемная связь как 
таковая уходит в прошлое. 

- EISA SCSI RAID - адаптер DC820 с разъема-
ми для аппаратного кэша на базе 30-
контактных модулей SIMM. На плате адаптера 
установлен редкий старинный микропроцес-
сор Intel 80188. 

- видеоускорители типа Voodoo с объемом 
видеопамяти от 4 до 12 Мб. Они вставляются в 
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слот PCI, подключаются к выходу видеокарты, 
а к ним в свою очередь подключается мони-
тор. С этими устройствами можно играть в 
трехмерные игры типа Quake 2 или Need for 
Speed 3 даже на простом Pentium, наслаждаясь 
при этом очень красивой графикой с размы-
тыми текстурами без какого-либо торможе-
ния. 

- звуковые карты Sound Blaster AWE32 (ог-
ромная, во всю длину корпуса, плата с волно-
вым синтезатором MIDI, с разъемами для опе-
ративной памяти типа SIMM 30pin), Gravis 
Ultrasound (знаменитая карта с очень хорошим 
волновым синтезатором, для ценителей MIDI и 
музыкантов) и 8-битная AZTECH SOUND GALAXY 
BX II (это просто редкая древность, работает 
даже на 8086 машинах, содержит 8-разрядный 
ЦАП, громкость регулируется вручную, колеси-
ком). 

Professor: А как ты относишься к простому 
коллекционированию старого железа без его 
применения?  

Antiquar: Мне это непонятно. Если старое 
железо исправно, его можно время от време-
ни собирать, подключать, запускать, смотреть, 
как оно работает. Необязательно ведь пользо-
ваться им в повседневной жизни. Но и отно-
ситься к оборудованию, как к красивым безде-
лушкам, притом, что оно работоспособно, то-
же как-то странно. 

Professor: Как ты относишься к тому, что мно-
гие downgrade-сайты закрываются, как, напри-
мер, давно умерший DGrade (http://dgrade.ru от 
Cheriksoft'а) и недавно закрывшийся Downgrade-
Tech (http://downgrade.ucoz.lv от Kenjitsu)? 

 
 
Antiquar: Конечно, отрицательно. Печально, 

когда люди, с которыми не один год общался, 
разочаровываются в идеях доунгрейда, и ухо-
дят из нашего сообщества. Но такова жизнь, в 
ней трудно что-то сохранить, трудно остаться 
на прежнем месте, потому что для того, чтобы 
"не упасть", нужно, оказывается, не просто 
"стоять", а "бежать вперёд". Английский писа-

тель Честертон как-то заметил, что для того, 
чтобы сохранить старый белый забор, его нуж-
но постоянно обновлять, красить, иначе он 
быстро станет чёрным.  
Трудно устоять перед натиском времени. 

Поэтому даже такие консерваторы, как пред-
ставители сообщества "Ностальгии" должны 
развиваться, придумывать что-то новое.  Это 
не значит, что они должны отказываться от 
того железа, которое считалось древним еще 
10 лет назад, или придавать доунгрейду слиш-
ком широкий, слишком далекий от компьюте-
ров смысл. Можно называть "доунгрейдер-
ским железом" Pentium III и даже Pentium IV, 
можно применять принцип "имея малое, до-
бейся многого" не только в компьютерной 
области, но и вообще в жизни. Просто не надо 
отбрасывать основу, фундамент, на котором 
держится само понятие "доунгрейд", потому 
что тогда "доунгрейд" потеряет смысл, превра-
тится в расплывчатый набор "хороших мыс-
лей", взятых из самых разных идеологий, он 
перестанет быть чем-то оригинальным и цело-
стным. 

Professor: Как ты относишься к созданию 
журнала Downgrade? У доунгрейдеров должен 
быть свой журнал? 

Antiquar: Безусловно, положительно. Лишь 
бы этот проект не заглох после выпуска перво-
го номера. Хорошо, если в этом журнале най-
дут свое отражение разные взгляды на доун-
грейд. Пусть в нем будет отражена и точка 
зрения Романа Карпача. Пусть будет живая 
полемика, ведь это интересно! 

Professor: Все доунгрейдеры однозначно 
считают DOS доунгрейдерской системой. Рас-
скажи коротко о DOSтоинствах и неDOSтатках 
этой системы. 

Antiquar: Серьезный недостаток, пожалуй, 
один: отсутствие нормальной многозадачности 
(совместная работа прикладной программы с 
разными драйверами и резидентами не в 
счет). То, что серьезные программисты уже 
почти не уделяют внимание DOS, вряд ли 
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можно считать недостатком самой операци-
онной системы. 

  
Однако, за время своей широкой известнос-

ти DOS приобрела немалые возможности. Для 
нее существует огромное количество ориги-
нальных, компактных и быстрых программ. 
DOS компактна, быстра, проста, работает на 
самых древних машинах типа IBM PC, помеща-
ется на дискете, ее можно легко и быстро ус-
тановить. Пользователь, работающий с DOS, 
максимально приближен к самому компьюте-
ру, к его оборудованию. Зачастую он лучше 
понимает, как работает компьютер, чем поль-
зователь Windows. Он лучше контролирует 
процессы, происходящие в машине. Пользова-
телю DOS, привыкшему к командной строке, 
легче перейти к Linux, чем тому, кто привык 
работать только в графической среде «око-
шек». 

Professor: Большинство доунгрейдеров счи-
тают доунгрейдом и старые версии Windows. 
Как ты к этому относишься? Лично я против 
этого. 

Antiquar: Почему бы и нет? Древние версии 
Windows (и в том числе Windows 98) по сути, 
являются всего лишь оболочками DOS. Также, 
как и Norton Commander, только работающие в 
графическом режиме. В Windows 3.1/95/98 
прекрасно работают программы для DOS. Эти 
оболочки в любой момент можно выгрузить из 
памяти и оказаться в полноценной командной 
строке. Вот Windows Millenium, из которой DOS 
была практически полностью удалена, вряд ли 
можно назвать доунгрейдерской системой. 
Это какое-то недоразумение, преподнесенное 
Биллом Гейтсом. А в Windows 98 я работаю до 
сих пор, поскольку все нужные мне программы 
работают в этой версии «окошек», а полно-
ценная поддержка USB достигается установкой 
драйвера NUSB22 (Native USB Driver). 

Professor: Доунгрейдеров довольно мало. 
Большинство из них ещё молодые (17-25 лет). 
Как думаешь, доунгрейд станет более попу-
лярным или про него скоро забудут? У доун-
грейда есть будущее? 

Antiquar: Есть будущее. Потому что чем 
дальше мы живем, тем больше у людей появ-
ляется причин для того, чтобы становиться 
доунгрейдерами. Современная компьютерная 
отрасль приходит к некоему кризису, застою, 
когда производительность компьютера нара-
щивают увеличением числа процессоров в 
одном корпусе. Программы становятся все 
более громоздкими и медленными (взять ту 
же Windows Vista, для ускорения которой ре-
комендуют устанавливать 4 Гб ОЗУ!), «КПД» 
компьютеров снижается. 

 
Коммерциализация компьютерной отрасли, 

сговоры монополистов с целью навязать поль-
зователям определенные программные про-
дукты, попытки контролировать пользователей 
средствами операционной системы и следить 
за ними... Грустно становится от всего этого, и 
как хорошо, когда есть некая отдушина под 
названием доунгрейд. Конечно, доунгрейд не 
для тех, кто привык бездумно потреблять, раз-
влекаться, наслаждаться, кичиться гигагерцами 
и терабайтами, вкладывать большие деньги в 
бесполезные вещи. Но далеко не все люди 
такие. Поэтому, я уверен, доунгрейд будет 
жить даже в далеком будущем. 

Professor: Это всё, что я хотел спросить. 
Большое спасибо тебе за всё! 

 

 

Антиквар aka Бабичев Михаил 

Интервью брал:  
Профессор aka Агалаков Иван 
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Драгметаллы - 
враг Downgrader'а 

 

В последнее время на слова "драгоценные 
металлы" я реагирую неадекватно. Для совет-
ской техники драгоценные металлы - настоя-
щее проклятье. Сколько девайсов было испор-
чено из-за них? А сколько ещё пылится на 
складах? Ведь государственные учреждения не 
могут распрощаться с безнадежно устаревшей 
техникой, так как все драгметаллы на учёте! Но 
если б этих драгметаллов было бы действи-
тельно много...  
На самом деле надо покурочить немало тех-

ники, чтобы достать несколько микросхем и 
уже из них добыть золото. Золото из микро-
схем добывают, растворяя их в кислоте, и из 
получившейся жидкости конденсируют золото, 
но нужно довольно много микросхем, чтобы 
добыть всего лишь несколько грамм дорогого 
металла!  
Распад СССР произошёл в 1991 году. С того 

времени прошло 17 лет, а старой техники ста-
новится все меньше и меньше. Первыми по-
шли на уничтожение большие машины, и это 
не случайно. Я видел в интернете примерно 
такую информацию: в больших машинах типа 
ЕС могло содержаться около килограмма золо-
та, а то и больше!  
Но не только золото привлекало и привлека-

ет охотников - “металлистов”.  
Много компьютеров содержали сотни, а то и 

тысячи маленьких зелёных конденсаторов, так 
называемых "каэмок". Их откусывали все кому 
не лень и откуда только возможно, чтобы до-
быть из них несколько грамм палладия. Но 
чтобы добыть несколько грамм, надо достать 
много конденсаторов и, конечно, перепортить 
огромное количество техники. А если в техни-
ке не было драгметаллов, её ломали просто 
так! Например, из моторов для перемотки 
бобин делали вентиляторы на окна домов... 
Все это очень похоже на забивание гвоздей 
микроскопом  :( 

 

С иностранной техникой всё проще, там 
драгметаллов мало потому что, техника долж-
на быть как можно дешевле. В СССР все было 
наоборот:  использовали драгоценные метал-
лы, чтобы техника работала надёжнее. Я уже 
упоминал выше: сначала под лом пошли 
большие машины. Их разбирали полностью, 
сдавали даже железо на металлолом. Из пла-
стин винчестера кто-то догадался делать теле-
визионные антенны, и это пошло в моду. Даже 
сейчас можно увидеть много таких антенн - 
"восьмёрок" на многоэтажных домах. Жаль, 
потому что сейчас увидеть в работе ЕС, СМ, 
БЭСМ невозможно. А вот за границей подоб-
ные машины уцелели и работают в музеях...  

Я знаю людей, которые 
покупают радиодетали на 
драгметаллы. С одной сто-
роны я их понимаю, такая у 
них работа. А с другой  - 
это же варварство! Ведь 
ломать технику легко, а вот 
создать новую уже невоз-
можно! Это же просто эко-
номически невыгодно. Кто 
же теперь будет изготав-
ливать процессора конца 
70-х начала 80-х годов в 
таком виде, в котором они существовали тогда, 
не говоря уже о целых компьютерах? 

 Конечно, нельзя десятилетиями изготавли-
вать одну модель компьютера и детали к нему, 
поэтому технику надо беречь и не ломать ее, 
ведь история это так интересно. Вместо того, 
чтобы вытащить процессор из старого компью-
тера, и выбросить его на помойку, где он будет 
"гнить" сотни лет, компьютер можно кому-то 
подарить, ведь не все могут позволить себе 
купить новый. Конечно, он не современный, но 
для знакомства для начала хватит и его. Иначе 
получиться как в одном случае со старинным 
компьютером Macintosh.  

Мне отдали его в обмен на кое-какое желе-
зо. А меняли потому, что кто-то вытащил из 
него модуль уникальной кэш-память, а на этом 
модуле находился BIOS компьютера. Без этого 
модуля компьютер уже никогда не заработает 
:( А этим модулем, наверное, сейчас кто-то 
хвастается, как необычным брелком на ключах. 

Надеюсь, что после прочтения этой статьи 
вы будете по другому смотреть на старую тех-
нику, которая легко может обрести новую 
жизнь. 

 
 

DOS_Logic 

Теория downgrade 

"Зелёный конденсатор" (КМ - керамический  
металлизированный) и керамическая микросхема памяти с 

"жёлтыми ногами".  Обе детали содержат драгметаллы. 
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♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪ 

Восьмибитная 
музыка 

♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪ 
 
Сейчас так много музыкальных стилей… Ко-

му-то нравится классика, кто-то «отрывается» в 
ночных клубах, кто-то слушает металл, но есть 
ещё много менее известных стилей, но от это-
го они не хуже и не лучше. В данном обзоре я 
постараюсь рассказать нашим дорогим читате-
лям о необычном музыкальном стиле «вось-
мой бит», который также попадает в группу 
электронной музыки, именуемую «чиптюном». 
Уверен, что ни один радиодиджей в эфире не 
запустит восьмибитную музыку, потому что 
там «рулит» формат, под который подбирают 
всякую дешёвую и продажную попсу. Но зато 
восьмибитную музыку можно слушать абсо-
лютно бесплатно и не нарушая никаких автор-
ских прав (потому как музыка, которую пишут 
энтузиасты, является свободно распростра-
няемой). А если музыка была в старых играх, 
то игры и их музыкальное сопровождение ста-
ло настолько старым, что приобрело статус 
Abandonware, а значит, эту музыку можно с 
чистой совестью качать и слушать. Но всё это 
сейчас, скажет пытливый читатель, а с чего всё 
началось, и почему именно восьмибитная, 
почему, например, не шестнадцатибитная? 
Итак, всё по порядку. 
Давным-давно, в конце прошлого века, году 

эдак в 1983, появилась, приставка NES 
(Nintendo Entertainment System). Позже в СССР 
появился её клон, который назывался Денди 
или Сюбор. Дело в том, что на персоналках 
того времени понятие «качественный стерео 
звук» отсутствовало напрочь, а звук если и 
был, то непременно с PC Speaker – это такая 
пищалка для системных звуков, что заменяла 
звуковую карту на ПК, так как стоила звуковуха 
ну очень дорого, и если кто и мог себе позво-
лить её, то непременно становился самым 
крутым пользователем. :-) 
Ну а в начале 1980 годов мультимедиа во-

обще не рассматривалась как главный крите-
рий развития ИТ, в отличие от того, что творит-
ся сейчас. К сожалению, автору сего креатива 
не посчастливилось оказаться за компом в 
1980 годах, но кое-что всё-таки запомнилось: в 
офисах того времени были непременно моно-

хромные мониторы с оранжево-ржавым цве-
том шрифта, либо чёрно-зелёные. А звук во-
обще «не рулил», народ заигрывался в тетрис, 
и вот когда в то время человек подключал 
приставку к телевизору, не важно, цветному 
или чёрно-белому, и загружал картридж с иг-
рами, такими как Контра, или Топ Ган, то не-
удивительно, что буквально «срывало крышу» 
просто от того, что в игре вообще есть музыка, 
звуки, даже местами – цифровая речь… Отва-
ливались челюсти начинающих игроманов… Ну 
а потом, в начале 90-х , особенно во второй 
половине последнего десятилетия века муль-
тимедиа – технологии пошли стремительно 
вверх, появлялись мощные звуковые процес-
соры, эффекты, ну да вы и так все помните, 
друзья… 
Так вот потихоньку и забылись у большинст-

ва людей эти восьмибитные дорожки, что ра-
довали раньше. А ведь если вдуматься, это 
надо было позвать пару (а в лучшем случае – 
оркестр) музыкантов, и они должны были на-
писать музыку к игре, чтобы она мало весила 
(в силу технических характеристик приставки), 
чтобы она была к месту, и чтобы нравилась 
играющему. И делалось это со старанием и 
знанием дела, да и ограничение на размер 
файла с музыкой помогало создавать в коро-
теньких мелодиях насыщенность. Поэтому, 
наверно, некоторые люди вложили душу в эти 
мелодии, отчего они почему-то упорно не хо-
тят забываться, и порой начинают сами собой 
звучать в голове. :-) 
И вот как-то одолела ностальгия, и стали ду-

мать светлые головы ром-хакеров и програм-
мистов. Думали они, значит, думали, как бы 
достать музыку, и тогда стало возможно играть 
в денди-игры с эмуляторов, и записывать лю-
бимые мелодии в формат WAV. Потом появи-
лись рипы музыки ROM'а с игрой (ROM – за-
дампленная информация с настоящего кар-
триджа для его эмуляции) и рипы в формате 
NSF, или плагины к WinAmp, а также плееры, 
специально созданные для проигрывания 
восьмибитной музыки. Также нашлись люди, 
которые написали «дорожечники» (трекеры) 
для создания музыки данного стиля, эти про-
граммы называются Nerd Tracker – он под ДОС, 
и Famitracker – он под Windows (идёт даже на 
Windows 98 и, наверно, на Windows 95 – не 
проверял). Есть также утилита MCK, с помощью 
которой тоже можно писать музыку. Но «до-
рожечники» бывают довольно сложны в ос-
воении, ну а может просто влом долго разби-
раться, может просто нереально осилить в 
принципе, или ввиду особенности работы моз-
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га, отсутствия в нём нужных драйверов, доста-
точного количества памяти… :-) Тогда поможет 
специальный плагин и студия Fruity Loops (FL 
сокращенно). Туда можно встроить плагин, с 
помощью которого можно сделать программ-
ный клавиатурный синтезатор, а на нём, в 
свою очередь, писать музыку, добавлять эф-
фекты и так далее… 

Если же нет желания писать музыку, можно 
сделать прикольные звонки на мобильный 
телефон из игровых мелодий (потому что до-
рожка короткая и цельная - в самый раз), а 
потом удивлять общественность оригиналь-
ным решением. :-) 

Ну и наконец, можно просто слушать через 
плеер. Если ностальгия перманентная, то есть 
не проходящая, то можно слушать хоть целы-
ми днями. Тем более, что выбор довольно 
большой, а сами мелодии в NSF весят очень 
мало, что оценят те люди, у кого медленное 
Интернет-подключение. 

 
Когда открывается мелодия с плеера, то 

обычно указан её автор, и, если есть - допол-
нительный чип, который встраивался в ориги-
нальный картридж для лучшего звучания му-
зыки или эффектов. Известные изготовители 
приставочных игр в прошлые века пытались 
выдавить всё возможное (а иногда и невоз-
можное) тем, что игра делалась с поддержкой 
дополнительных чипов. В плеере указано, ка-
кой или какие (если их несколько) чипы  ис-
пользуются в проигрываемой музыке. Напри-
мер, на скриншоте видно, что за игра – Battle 
toads & double dragon, что автор – чёрт знает 
кто, и что используются дополнительные чипы 
vcr6, vcr7 и fds. 

Игра, конечно, может и не иметь дополни-
тельных звуковых чипов, но при этом музыка с 
неё звучит красиво. Но при выборе, что послу-
шать, лучше руководствоваться тем, какие 
звуковые дополнения в ней используются. 

Можете, например, ознакомится с содержи-
мым музыкальной коллекции Zophar'a 
(http://www.zophar.net). 

А ещё есть группы, пишущие восьмибитную 
музыку. Их немного, но за раз всех не смогу 
вспомнить и описать. Может быть, потом. Из 
России это, конечно же, «Chidren of Dos», из 
интернациональных - это «8 bit peoples», также 
хочется отметить японскую группу «YMCK», так 
как благодаря им появился плагин для FL. 

«Дети Дос'а» и «Ymck» играют в основном 
восьмибитный позитив. Это, конечно, вещь в 
себе. Порой абсолютно оторванный от реаль-
ности речитатив, которого очень мало (кстати, 
что, наверное, и к лучшему), весёлые мелодии 
в самом деле поднимут настроение. :-) Но если 
вам нравится суровая мрачная электроника, 
лучше это не слушать. А восьмибитные люди 
пишут музыку с самыми различными элемен-
тами других стилей. Там встречается и психо-
делика, брейк-бит, хардкор, металл - и всё в 
восьми битах либо с 2a03 (dendy), либо с Гейм-
боя. Всё можно скачать и послушать в mp3. 

 
Ну что ж, вроде как «много буков», пора за-

кругляться. Желаю вам приятного путешествия 
в музыкальном мире. 

 
Ссылки на ресурсы, упомянутые в статье:  
 
http://www.zophar.net - эмуляционный ре-

сурс, есть подборка музыки с приставок и нуж-
ные плееры;  

http://www.ymck.net/english/index.html – 
группа «Ymck»;  

http://childrenofdos.com - «Children of DOS»; 
(на момент публикации сайт не работал – 
прим. редактора) 

 www.8bitpeoples.com - восьмибитные люди. 
 
 
 
 

Kenjitsu 
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ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
DALLAS RTC

  
 

 
 
 
 

Для начала хочу предупредить, 
что картинки и фотографии взяты со 
странички: «Dallas Rework»:  

 
http://mcamafia.de/mcapage0/dsrework.htm 

 
Статью, в принципе, можно рас-

сматривать как перевод этой стра-
нички. На многих компьютерах, на-
чиная с 80286 и заканчивая «перво-
пнями» устанавливали микросборку 
«Dallas DS1287» в качестве RTC (часов 
реального времени) и CMOS-памяти. 
Когда батарейка, встроенная в 
«Dallas DS1287» садится, часы и на-
стройки BIOS компьютера сбрасыва-
ются при каждом выключении. Это 
довольно неприятно. Заменить 
«Dallas DS1287», в принципе, можно, 
но она стоит немалых денег, а найти 
её непросто! Итак, оказывается, что у 
вашего компьютера нет часов реаль-
ного времени, календаря, и настрой-
ки BIOS не сохраняются, при включе-
нии появляется ошибка № 165. Рабо-
тать на компьютере стало неудобно! 
Но есть выход! Вы без труда сможете 
восстановить ваш «Dallas DS1287»! 
Смотрим на рисунок. 

 
 

 
Из него становится понятно, из 

чего состоит RTC. Основа сборки – 
микросхема «Dallas DS1285», причём 
некоторые её выводы загнуты квер-
ху, и поэтому создаётся впечатление, 
что у сборки нет некоторых ножек. 
«DS1285» – собственно микросхема 
RTC. Кстати, в модификации «Dallas» 
– DS1387, стоит другая микросхема, 
отличающаяся лишь наличием четы-
рёх килобайтов SRAM памяти. 
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Вскрытие показало... 

 
Далее – в сборке присутствует 

часовой кварцевый резонатор и соб-
ственно маленькая литиевая бата-
рейка напряжением в три вольта. Всё 
это присоединено к «Dallas DS1285», 
закрыто чёрной крышечкой и залито 
компаундом. Нам нужно заменить 
эту литиевую батарейку. Но чтобы 
заменить её, надо расковыривать 
всю сборку, что приведёт к сильному 
ухудшению внешнего вида девайса. 
Поэтому мы просто отключим бата-
рейку. Итак, отпиливаем ножовкой 
или дремелем (можно ножом поко-
вырять) полоску вдоль шестнадцатой 
(загнутой) ножки «Dallas DS1285». 
Глядя на рисунки, вы поймёте, о чём 
речь. Теперь проделайте то же самое 
с двадцатой ногой. Далее нужно от-
соединить мёртвую батарейку от ше-
стнадцатой ноги микросхемы. Отсо-
единяем. Просто сделайте обрыв в 
том месте, где вы «раскопали» шест-
надцатую ножку. Чтобы проверить, 
действительно ли вы отрубили ста-
рую батарейку, можете померять 
напряжение между шестнадцатой и 
двадцатой ногой – должен быть аб-
солютный нуль вольт. Теперь всё что 
осталось сделать – это припаять 
нормальную батарейку. Это может 
быть литиевая CR2032, либо пара 
батареек AA/AAA. Если вы используе-
те CR2032, то удобно будет повесить 
отсек под батарею (его можно выпа-

ять с нерабочей материнской платы) 
прямо на спину «Dallas» (что и сде-
лано на фото). Одну ножку отсека 
соединяете прямо с шестнадцатой 
ногой микросхемы, вторую ножку 
отсека – кидаете проводком на два-
дцатую ногу микросхемы. Остаётся 
для прочности закрепить отсек на 
спине сборки (приклеить). Не путай-
те полярность! Шестнадцатая нога – 
минус, двадцатая нога – плюс! Ни в 
коем случае не паяйте контакты ба-
тареи и не подключайте к RTC акку-
муляторы, только обыкновенные ба-
тарейки! Всё! «Взлом» Dallas закон-
чен! 

 
Результат: 
 

 
 
 
 
Профессор aka Агалаков Иван. 
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Введение 
Весной 2008 года заказал я себе 486 ноут-

бук из Москвы. Всё отлично дошло, почта 
обошлась недорого. Я был доволен покупкой. 
Давно мечтал о древнем ноутбуке! Итак, я 
стал счастливым обладателем ноутбука AST 
Ascentia 900N. Технические характеристики 
девайса: 

 

CPU i486DX4-75Mhz Portable 

RAM 4x4Mb = 16Mb 

HDD Quantum Daytona 330Mb ATA 

FDD 3,5” 1,44Mb 

Video WD 512Kb, DS-STN матрица 

Батарея 
NiMH 2400mA (7 часов холо-

стой работы) 

Порты 
PS/2, RS-232, LPT, VGA, 

PowerStation, 2xPCMCIA 

Размеры 29cm x 21,5cm x 4,5cm 

 

В таком виде ноут был получен: 

 
 
Вот такой приятный девайс. Маленький, по 

сравнению с новыми ноутами (уступает им 
лишь в толщине), тёмно-серого цвета. Всё 
очень красиво выполнено в серо-цианово-
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